

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

EL TERRORISMO

El malestar reinante en España desde hace algunos años, causa del desacuerdo entre el capital y el trabajo, se ha agravado durante los últimos meses en varias regiones y se ha extendido en otras en que apenas se habían dejado sentir antes sus efectos.

Parece que los eternos perturbadores del orden, dispuestos siempre a prevalerse de la situación precaria en que se halla una gran parte de la clase obrera y a explotar la ignorancia que en la generalidad de los individuos que la componen predomina, han resuelto apelar al procedimiento terrorista para conseguir los fines que se proponen.

Por telégrafo se nos transmiten diariamente noticias referentes a la explosión de bombas, cartuchos de dinamita, petardos y otros artefactos destinados principalmente a producir la alarma entre las gentes. Nuestra capital a pesar de la fama de tranquila y pacífica de que justamente goza, no ha logrado librarse de las salpicaduras del terrorismo imperante en la península. Como si el estallido del petardo puesto por una mano criminal en una ventana del despacho de don José Socías una de estas pasadas noches hubiese sido la señal de que iba a empezar la campaña terrorista en nuestra ciudad, se enteró el público que en la mañana del mismo día en que ocurrió el hecho de referencia, habían aparecido groseramente trazadas en las fachadas de distintos domicilios o establecimientos de varios patronos, ciertas palabras que envolvían una amenaza contra estos; y siguió enterándose el público de que el repetido señor Socías había recibido nuevamente un anónimo en que se le anunciaba con volver a atentar contra su hacienda y acaso contra su vida si no eran inmediatamente repuestos en sus destinos todos los empleados de la compañía de los tranvías eléctricos que hoy siguen en huelga.

Por más que este último anónimo parece más bien destinado a despistar a las autoridades, es indudable que contribuye también como el explosivo y las inscripciones de que hemos hablado a que cunda la alarma entre la gente timorata.

Sin embargo, justo es reconocerlo y nos complacemos en proclamarlo, que hasta el presente han quedado defraudadas las esperanzas de los autores e inductores de aquellos hechos, si con ellos se propusieron que el terror se adueñase del vecindario de Palma, el cual en general por fortuna sigue esperando tranquilamente los acontecimientos para ver en que para ese ensayo de terrorismo que se ha iniciado.

De todos modos no estará de más recordar que en situaciones como la que se presenta el medio más eficaz de hacerles frente y de sortear los peligros y los disgustos que de ellas puedan derivarse consiste en no perder la serenidad y en que cada una de las personas que se precian de amantes del orden y protestan contra esos criminales y cobardes atentados, se constituya en constante y perspicaz vigilante para descubrirlos mientras se están tramando, supliendo las deficiencias de la policía, y denunciándolos oportunamente a las autoridades a fin de que estas puedan evitar que lleguen a perpetrarse. Si así se procede y cumple cada cual con su deber, es indudable que no prosperará la campaña terrorista que se intenta. En cierto modo puede explicarse que esta encuentre ambiente favorable en poblaciones de numeroso vecindario y de gran movimiento frecuentadas por individuos procedentes de todos los países; pero en manera alguna podría explicarse que sucediera lo propio en Palma donde todos nos conocemos y donde por poco que se vigile es muy fácil conocer a los que vienen de fuera a las pocas horas de haber llegado.

(De La Última Hora)

DESPUÉS DE LA GUERRA

Boletín del día

De las conferencias habidas en Londres ha debido salir una consigna para la Prensa inglesa y francesa. Consiste en amenazar vagamente a los Estados Unidos, y el mismo tiempo insinuar que los aliados aceptarían las catorce reservas del Senado yanqui. Obedientes a la consigna, los periódicos anuncian que lord Grey ha obtenido licencia ilimitada para abandonar a Washington. Al lector se le deja deducir nada menos que la posible ruptura de relaciones diplomáticas entre la Gran Bretaña y los Estados Unidos.

En otra columna dicen que todavía no han hecho los aliados reclamaciones oficiales al Gobierno de la Casa Blanca.

Ese *todavía* sirve para insinuar la posibilidad de las reclamaciones. Paralelamente declaran que Francia no ve inconveniente en llegar al compromiso entre los Estados Unidos y los aliados pues la mayor intransigencia de los ingleses contra el preámbulo de las reservas, acaso pudiera también vencerse.

En el artículo editorial del *Temps*, de París, se practica muy bien el nuevo sistema. «La fiesta de Navidad no la pasaremos reunidos todos los aliados», exclama, conmovido, el encargado de cumplir la consigna. Y añade: «Se dará el caso paradójico de que Alemania celebre la Navidad con la firma del Tratado, mientras que los Estados Unidos siguen en guerra.»

Los que han leído el texto del Tratado no pueden creer que Alemania cuelgue del Weihnachtsbaum un tomo de ese libro en el que cada página es una sangría. La paz es más motivo de llanto que de regocijo para los alemanes. Pero esto no lo comprenden los franceses, y por eso se indignan al saber que en algunas escuelas y Universidades francesas los escolares sueñan con añadir un nuevo capítulo a la Historia. «Esto—según la Prensa de París—es un atentado a la paz, es inculcar el odio, es preparar un nuevo asalto a la civilización. Porque lo que hace Derouledé, lo que predicaban los socios del «N'oubliez Pas», la santa revancha para libertar a las provincias hermanas, es legítimo, altamente patriótico y sublime cuando lo practica Francia. Alemania, amputada de territorios al Norte, al Sur, al Este y al Oeste, que ve a 400.000 de sus hijos esclavos, que ha de entregar todo, oro, hulla, trabajo; Alemania, que ha de firmar su renuncia a la resurrección, no puede tener un Derouledé ni poner crespones a las estatuas de Estrasburgo, de Metz, Maguncia, Coblenza Colonia, ni fundar una Sociedad de exploradores, porque eso va contra la civilización y contra la paz. *Le Temps* habla muy sentimentalmente de la fiesta de Navidad, como si le hubiese tocado en el corazón el mandato divino.» ¡Paz a los hombres de buena voluntad! Y en Alemania hay miles y miles de hogares en los que se cantará el «Heilige Nacht...» con lágrimas por los *boches*, que todavía van al trabajo entre bayonetas francesas.

La liga de las naciones

París.—Se afirma que el Tratado de Versalles quedará ratificado el 18 de Enero; la Sociedad de las naciones empezará a existir, por lo tanto, desde esa fecha de un modo automático.

Según la cláusula que figura en la convención, se establece que el Consejo de la Liga de las naciones se reunirá a los quince días de haber entrado en vigor el Tratado de paz, para nombrar a los representantes de la comisión de límites del Valle del Sarre. Sin embargo es posible que dicho Consejo se reúna el 27 o el 28 de Enero en París. Todavía no se ha fijado definitivamente el punto donde tendrá lugar esta reunión; pero se cree será en la Cancillería de la Legión de honor, en el Quai d'Orsay.

Probablemente será representante de la Gran Bretaña el conde de Curzon, por sus recientes declaraciones en la Cámara de los Comunes, según asegura el *Morning Post*. Monsieur Leon Bourgeois representará a Francia, y el vizconde

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

de Chinda, al Japón.

El Sr. Tittoni iba a representar a Italia, pero no es probable que lo haga ahora, por haber sido nombrado presidente del Senado italiano.

Otra tarea del Consejo será nombrar el alto comisario de Dantzig.

Sir Reginald Tower, que fué nombrado alto comisario interino hasta la constitución de la Liga, ha regresado a Londres, y a causa de la favorabilísima acogida que tuvo en Dantzig, es muy posible que se confirme su nombramiento.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Hace unos días que el Inspector de Policía señor Juárez recibió la confianza de que un individuo de oficio pescador, domiciliado en el Molinar de Levante, tenía en su poder una bomba y que hacía gestiones para venderla.

El señor Juárez venía practicando desde hace unos días activas gestiones para comprobar los hechos y averiguar si efectivamente dicho individuo la había vendido por si ello pudiera tener relación con el atentado de la semana pasada.

Efectivamente, ayer pudo ser encontrado el individuo poseedor de la bomba que desde hacía varios días se hallaba en el mar pescando.

Al ser interrogado, manifestó que efectivamente hace algunas semanas encontró pescando un artefacto de cristal, al parecer repleto de dinamita, envuelto en una malla de cuerda, el que había entregado al conserje del «Club Náutico» de dicho caserío, por si encontraba comprador para venderlo.

En su vista el Inspector, con el individuo en cuestión, llamado Miguel Ferragut, se trasladaron al local de la indicada sociedad, donde el conserje les hizo entrega del artefacto, que fué llevado a esta ciudad para su entrega al Parque de Artillería a fin de que proceda a su análisis.

Como decimos, el artefacto es una esfera de cristal de unos dos milímetros de espesor por unos diez centímetros de diámetro, que está repleta de dinamita y metralla, envuelta la esfera por una malla de cuerda.

Con motivo de las anormales circunstancias que imposibilitan la llegada de sosa caustica desde el continente, ha tenido que suspender sus trabajos y cerrar temporalmente la fábrica de vidrio que en Santa Catalina posee el señor Bestard.

Se dice, que por igual circunstancia, el sábado próximo, tendrá que cerrar también y suspender sus trabajos otra fábrica de la misma clase instalada en el citado Arrabal.

De modo que por lo que se ve la falta de primeras materias viene creando una dificultad grandísima a Mallorca.

El vapor «Bellver», ha sido portador de diez cajas, conteniendo 618 kilos de tabaco e importante partida de efectos timbrados.

Se nos dice que el tabaco de referencia, en su generalidad son cigarros puros.

Según se nos ha manifestado, mañana, en el almacén que la Compañía Arrendataria posee en el Crédito Balear, será repartida para su venta, una partida de 16 bultos de tabaco de contrabando, apresado por fuerzas de carabineros en la costa de San Servera.

La benemérita del puesto de Lluchmayor puso ayer en conocimiento del Gobernador haber sido colocado un petardo de dinamita en la ventana del despacho de la fábrica propiedad del vecino de dicha villa don Juan Vidal Sastre.

Además el referido señor Vidal encontró cortadas de la tanca *Eugulluch* de su propiedad cuatro higueras y tres almendros.

Practicadas las oportunas averiguaciones resulta que desde hace varias semanas se declararon en huelga los operarios de la fábrica del referido señor Vidal, los cuales se reunían frecuentemente en el café conocido por *Can Bisquera* de la citada población.

En una de las reuniones y en el calor de la discusión pudieron oír los concurrentes al citado café que dos de los huelguistas decían que

de no acceder el señor Vidal á sus pretensiones atentarían contra su persona y propiedad, ya pegándole ó bien tirándole un petardo.

Ante dichas afirmaciones fácil fué averiguar quienes eran los presuntos autores de la colocación del petardo.

Según resulta de los hechos comprobados al petardo se le había colocado una mecha de 16 centímetros de largo que fué consumiéndose hasta llegar á dos centímetros del pistón que providencialmente se apagó dejando defraudados los propósitos del autor ó autores.

Se han practicado 14 detenciones, cuyas declaraciones según parece han dejado claros los hechos.

Se señala como autores materiales á Miguel Taberner Ferrer y Antonio Clar.

El Juez Municipal ayudado por la benemérita ha instruido las primeras diligencias para el esclarecimiento de los hechos.

Al conocerse el hallazgo del petardo produjo mucha indignación entre aquel vecindario.

DE LA PENINSULA

Los conflictos sociales continúan en igual estado, habiéndose normalizado la circulación con el nuevo personal.

A semejanza de Barcelona, los obreros han comenzado a atentar contra los patronos en Madrid.

Anoche, cuando abría la puerta de su casa el Presidente de la sociedad de maestros ebanistas, un individuo que llevaba el rostro cubierto con una bufanda le hizo tres disparos, huyendo. El agredido resultó ileso.

DEL EXTRANJERO

París.—Antes de la sesión de la Cámara el ministro de Hacienda expuso ante la Comisión de Créditos la modalidad del empréstito.

El empréstito ha sido realizado en forma de amortización en un periodo de setenta años, por sorteos semestrales, á partir del primer año. Los títulos tendrán una tasa del 5 por 100, y los que salgan en los sorteos serán reembolsados á razón de ciento cincuenta francos de capital nominal.

Serán admitidos bonos y obligaciones de la defensa, bonos á la orden del tesoro é intereses que venzan antes del 31 de marzo de 1921. También lo serán las rentas sobre el Estado y las rentas exactas de todo impuesto.

—Basilea.—Un periódico publica un despacho diciendo que el alcalde de Viena ha recibido una comunicación del enviado de la Cruz Roja Italiana, la cual muéstrase dispuesta á recibir quinientos mil niños vieneses, á los que alojará en poblaciones de los alrededores de Roma.

Dos delegados vieneses podrán acompañarlos para que puedan comprobar las buenas condiciones higiénicas de las localidades en que serán instalados.

Esta obra benéfica la emprende la Cruz Roja de acuerdo con el Gobierno italiano.

Los periódicos austríacos, después de hacer constar su agradecimiento, ponen de relieve la piadosa intervención de Italia á favor de los desventurados niños vieneses.

SECCION LOCAL

Insistiendo el Ingeniero Director de la Estación Enológica de esta ciudad en su loable propósito de divulgar por todos los medios los conocimientos teóricos y prácticos de cuanto pueda ser de interés para los viti-vinicultores, ha querido aprovechar la proximidad de la época de las replantaciones de viñedos para dar una conferencia pública que sirva de orientación técnica a los trabajos que hayan de efectuarse en repoblar o plantar por primera vez de vides un campo.

Esta conferencia tendrá lugar el martes próximo, día de Reyes, a las tres de la tarde, en la Cátedra de la Estación, desarrollando el señor Mestre el tema «Cepas americanas.»

En visita de despedida tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo el joven e ilustrado Presbítero D. Jaime Rosselló, Secretario que fué del Obispo de La Serena.

El Sr. Rosselló sale hoy para Buenos Aires, en donde se propone pasar una temporada, para ir luego a Chile, su residencia definitiva.

Mañana en la iglesia de San Alfonso habrá fiesta votiva en honor de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, que una piadosa familia le dedica en acción de gracias.

Como preparación esta noche habrá completas solemnes. Mañana a las siete y cuarto misa de Comunión para los Archicofrades y devotos de la Virgen. A las nueve y media Tercia cantada y Oficio solemne predicando el Rdo. D. Antonio Bannasar Pro. Vicario de esta ciudad. A las tres de la tarde Rosario, doctrina y Exposición de Su Divina Majestad.

Los Ejercicios Espirituales que todos los años tenían lugar en esta temporada, en la menciona-

SANTERIA

Los más importantes de las Baleares

Grandes Almacenes S^{ra} JOSÉ

de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA

Recibidas las novedades para OTOÑO E INVIERNO

Expléndidas existencias en Lanería, Lencería, Sedería, Pañería, Pañolería, Mercería, Camisería, Bisutería, Corbatería, Tapicerías, géneros de punto y Peletería.

Sección de calzado de todas clases = Bastones y Paraguas
Artículos de viaje := Abrigos, Capotes, Pellizas e Impermeables.

Gran depósito de Mantas de lana a precios de fábrica,

Ventas al contado = Precio fijo = Teléfono número 217 — PALMA DE MALLORCA

Esta Casa no tiene Sucursales.

MODISTERIA

da iglesia de San Alfonso, empezarán Dios mediante el día 11 del corriente.

Sabemos que nuestro Ayuntamiento ha concertado con el representante de una casa argentina exportadora de cereales la compra de 100 toneladas de trigo que serán embarcadas a la mayor brevedad.

Dicho trigo será destinado exclusivamente al consumo de este vecindario.

Por medio de bando de la Alcaldía se ha recordado a los mozos que habiendo cumplido los 20 años de edad no se hayan hecho inscribir en el alistamiento para el reemplazo de este año la necesidad que tienen de hacerlo en el plazo de diez días, pues de lo contrario incurrirán en severas responsabilidades.

También se ha hecho público que las listas de Compromisarios estarán expuestas al público a efectos de reclamación por espacio de 20 días.

El almendrón continúa sin cotizarse en este mercado, a causa de no ser posible embarcar ninguna mercancía.

El rumor circulado de que las cajas de cerillas iban a aumentar de precio, ha hecho que durante algunos días procurara el público proveerse en las expendurías, haciendo acopio para mucho tiempo.

Fué necesario limitar la venta a solo dos cajas para cada comprador.

La alarma ha resultado injustificada, pues no hay noticia de que se aumenten los precios ni tampoco escasean las existencias de cerillas; según manifestación del fabricante Sr. Roca está asegurado el abastecimiento para más de seis meses.

No presenta tan fácil solución la cuestión del tabaco; los estancos están totalmente exhaustos y si no fuera por la traída de partidas más o menos importantes de contrabando, muchos fumadores rabiarian a estas horas por no encontrar un cigarro ni una cajetilla.

Las fuerzas del resguardo han hecho estos días diferentes aprehensiones.

La guardia civil de este puesto ha denunciado ante el Sr. Juez competente a dos individuos presuntos autores de haber agujereado con una barrena varios bocoyes llenos de vino que estaban sobre el muelle de Porto-Colom dispuestos para el embarque.

A uno de los detenidos le fué ocupada una barrena, con la que se supone fueron agujereados dichos bocoyes.

Leemos que se ha declarado un caso de viruela en el caserío del Terreno y dos en Alcudir.

Parece que se trata de personas que vinieron del continente.

En una y otra parte se han tomado precauciones de aislamiento.

Teatro

De las operetas que recientemente ha dado al público el maestro Franz Lehar, es sin duda una de las mejores «Eva», representada anteanoche. Es su música tan agradable, que atrae y conquista al espectador desde el primer momento. El éxito que obtuvo era muy justificado. La Compañía puso en la representación toda su buena voluntad para resultara el conjunto muy aceptable, aplaudiéndose con calor algunos números musicales.

Sería injusticia no reconocer que una parte importantísima de aquel éxito correspondió al pintor escenógrafo Sr. Monserrat; el decorado que presentó en los actos segundo y tercero es de ejecución tan correcta y de tan maravillosos efectos escénicos, que creemos muy merecidos los

aplausos que se le prodigaron, tan insistentes que no cesaron hasta obligar al modesto artista a presentarse en el escenario.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 27 de Diciembre de 1919

La presidió el señor Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas Pou con asistencia de 5 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 30'50 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó adherirse a la petición del Fomento del Turismo sobre solicitar sean declarados Parque Nacional los parajes bellísimos y grandiosos llamados Miramar.

Se acordó que la solicitud de realización de obras presentada por Jaime Oliver pase a informe de la Comisión de Obras.

Se acordó por unanimidad protestar contra el vil atentado perpetrado en el domicilio de D. José Socías y felicitar al mismo por haber salido ileso.

Se acordó hacer todas las gestiones que sean necesarias para poder obtener cien toneladas de trigo argentino.

Se acordó nombrar peritos para el justiprecio de los terrenos que han de expropiarse para ensanche del camino de Els Molins.

Y se levantó la sesión.

Notas Agrícolas

TRATAMIENTO DE LAS MANGAS DE GOMA UTILIZADAS EN EL TRASIEGO DEL VINO

Los tubos de goma empleados en las operaciones del trasiego de los vinos para que no transmitan a éstos gustos especiales deben ser sometidos a una conveniente preparación, que es muy fácil de seguir y sencilla.

Se prepara una solución caliente a unos 50 grados de temperatura de carbonato de sosa al 3 por ciento y se hace pasar distintas veces por el interior del tubo. Se lava luego repetidas veces el tubo con vino sano al que se haya añadido el 2 ó 3 por 100 de ácido cítrico o tartárico acabando por otros lavados de agua transparente y fresca.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 12, a 15 pesetas décimo.

NODRIZA

Una cuya leche tiene un mes, desea encontrar criatura para lactarla en su propia casa, que la tiene en la Alquería Blanca.

Dará informes Gabriel Roig (a) Ros, en la calle Mayor, número 5.

PETIT COLMADO

Acaba de abrir sus puertas al público, en la Plaza de la Constitución número 5, casa llamada «Can Monjo», donde se encontrará un surtido completo de turrones, frutas confitadas, barquillos clase superior, «neulas» para envolver turrones a 20 céntimos la decena y artículos de pastelería. En la misma casa se encontrarán diariamente pan, panecillos y ensaimadas. Todo a precios sin competencia.

SE COMPRA

toda clase de trapos, hierros, metales, libros viejos, lana de colchones, correa de maquinaria de cuero, guarniciones de caballería de todo tamaño, ropas y zapatos de caballero y señoras, sacos y telas para embalaje, cadena de toda medida, herramientas para trabajo y toda clase de objetos usados que se desee vender para el remate.

PAGO EN EL ACTO DE LA COMPRA

Dirigirse a JUAN BARCELÓ, Calle de la Roca, 16. Felanitx.

IMPRESA DE B. REUS